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各位先生、女士，午安！今天，我會向大家解釋「海港商界論壇」成立的原因、意義及目

標。首先，我想用幾分鐘，簡單介紹一下這個屬於我們的海港、它的歷史和重要性。 
 
大約在 160 年前，香港的海港面積差不多等於 7,000 公頃。時至今日，這個海港已經有超

過 3,200 公頃被填為平地。對很多訪港人士來說，當他們了解到海岸線的原本位置，又得

知有多少土地是由填海得來之後，都會大吃一驚。事實上，百多年來，我們的海港有份創

造香港的成就，也成為了香港重要的一部分。 

 
我對這個海港的早期回憶始於五十年代，我清楚記得，當年深水埗海傍停迫了一些簡陃的

竹筏。我還記得 － 希望我講出來之後，不會惹上麻煩 － 我和朋友常常去借人家的竹筏，

並帶備我們自製的魚竿，夜間出海釣魚，一去就是好幾個小時。那時的海港是多麼美，給

我們帶來了歡樂的童年。 
 
時光飛逝，香港已從一個小港口發展為全球製造業中心，繼而搖身變成為以服務業為主的

經濟體系，而海港的狀況也在不斷蛻變。經過多次的填海計劃，海傍不斷興建各種基礎設

施，從行車道路至污水處理廠，以滿足社會高速發展的需要。一直以來，我們都認為對香

港這個缺乏沿海用地的城市而言，這是理所當然的發展。 
 
然而，近年來，社會人士對於如何保護我們海港的設施及美態開始出現不同意見。此外，

對於海港發展過程中如何平衡社會及經濟的潛在矛盾也有爭議。 
 
這些意見促成了「海港商界論壇」的誕生。顧名思義，我們是一個來自各行各業的聯盟。

到目前為止，「海港商界論壇」的會員已超過 100 間企業，其中包括了許多香港的大型企

業。除了成立執行委員會及邀請商界環保協會作為我們的秘書處外，我們亦設立了多個工

作委員會負責具體事宜。我們設立了最佳實務委員會，專門負責研究各項推行有效實務方

案及不同的推行建議。另外，亦設立了一個對外關係及溝通委員會，負責處理與社群及媒

體的溝通事宜。 
 
海港商界論壇的宗旨是代表商界社群發表對維港發展的觀點，並廣邀主要的相關群體人士

及香港政府與我們攜手合作，關注我們海港的持續發展。 
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簡單來說，我們要使香港海港和海傍能夠有持續發展，並且成為充滿活力、方便市民，而

又可持續發展的世界級資產。我們相信，海港是香港重要的歷史遺產、是國際認知的香港

標誌。對在香港生活及工作的市民來說，海港更是靈感及動力的泉源。因此，我們將竭盡

所能，保護我們的海港。 
 
就這一點，請容許我先說明一下「海港商界論壇」這個團體的工作範圍是什麼。 
 
我們並不是非政府組織，也不會從法律上挑戰政府的個別海港發展項目。我們要做的是改

善相關工作流程，而不是阻止項目的進行。我們不會重覆進行其他組織已經做過的調查研

究。其他機構已對填海及污染對海港造成的影響做了各種詳盡的調查研究，我們沒必要重

覆這些工作。 
 
但我們會大力推廣國際上優秀的海港發展方案，有關的例子可謂多不勝數。我們將研究其

他地區在優化海傍項目上的寶貴經驗，以及我們的海港及海傍地區有何潛在的環境、社會

及經濟價值。此外，我們將積極研究有關海港發展評估及實施計劃的機制，並不時作出檢

討，適當時並會提出建議。  
 
我們現正積極爭取，讓公衆可通過全面、透明及有效的渠道去參與我們海港的未來發展。

我們會與行政會議、立法會、城市規劃委員會、共建維港委員會及各區議會等相關機構保

持開放的溝通，又會與其他關心我們海港發展的機構及組織緊密合作。無論合作對象是海

港保護協會或是各級政府機構，我們的宗旨是要同心協力，確保海港的優良發展。 
 
「海港商界論壇」代表著商界的聲音，但我們也希望與各個團體、各位有志之士及香港政

府通力合作，就我們海港的發展達成共識，攜手實現理念。 
 
我們很明白「有遠見而無行動，一切都是空想」這句說話的含意。因此，我們前面提及的

研究，將會是我們爭取有計劃地持續發展維港的第一步。我們不應任由海港漫無目的地發

展，這正是關鍵所在。 
 
最後，大家可能注意到，我今天發言之時反覆強調「我們的海港」，那是因為她不止是一

個海港，而且是屬於 「我們」的。 
 
因為我深信，只要每一個香港人都將自己視作這份寶貴資產的主人，那麼要優化、愛護及

保養這個海港就會更加容易。畢竟，我們只是為下一代暫時託管這份寶貴的資產。 
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